學濟經學大國帝都京

號

追 故田

田

、著書論文目錄

一月八年九和昭

新 雜

要論

題

附

吉三嗣 彦郎郎 萬

錄

正集戶 治正 巖郎雄

黑本神

_{谷汐河織} 憶島

口見田田文博

田小山 島本 島昌美 太越

順郎乃

石大財 川國部

興壽辯 二吉治

輸 統 的 制

¦景氣論· ス ĩ ス 幣價 の

價卽豐富論

經 經 經 濟 濟 濟 斑 趣 顨 土 士 白 松柴

出 H

郎兒敬

島島 博博辭 士士: 原近 稿影

故故哀

田田

賠

性質

供骨

給牌

曲稅

の就

線

췖

問

經濟學博士 谷

吉 彥

及及 京署 大名 弓道 々場 12 おける博

文 法 壁 學 博 博 士 1

高神 田戸 保正 馬雄 蒸

載

田島錦治先生を憶ふ

小島昌太郎

会でも、そのときのことを、はつきり覺えて居るが、中立大阪高等商業學校の三年生であつた私は、京都大學から講義に見えて居た田島博士が、その日の財政學の講義を終へ、歸り仕度を調へて、教員室から出て來の講義を終へ、歸り仕度を調へて、教員室から出て來の同窓生のやうに、早速、銀行會社などに就職することは氣が進まず、自分の素養を以てしては、社會に出るが、今でも、そのときのことを、はつきり覺えて居るが、今でも、そのときのことを、はつきり覺えて居るが、今でも、そのときのことを、はつきり覺えて居るが、

ろしいか、といふことをお羣ねしたのであつた。もつと勉强したく、それには如何なる手續をとればよ學には選科生なる制度があるにより、それに入學して、るに甚だ心細く感ずるがため、幸ひ京都大學の法科大

であつた。せられ、一應取調べの上、返事をしてやらうとのことたやうであるが、併し、私の希望には多大の好意を寄たやうであるが、併し、私の希望には多大の好意を寄出島先生にとつては、これは甚だ意外の質問であつ

雄先生 らば、 校卒業生と同等の取扱ひを以て、本科に入學を許可し 長井上密先生や岡田良平總長などに話をせられ、 てもよろしいといふことになり、 を卒業するもの あるが、京都大學の方でも、 ら、それは、當時の校長加藤彰廉先生にも傳はつた や經濟の各論の講義をして居られた同校教授の併 私は、 選科生としてではなく、 ۲. 今の の希望を、 の中に左様な希望をもつも 神戶高等商業學校長 京都大學出身で私共に法學通 田島先生から、 入學試驗の上、 法科大學から、 一にも述べ が が 當時 高等學 2あるな 大阪 高商 つので 藤眞 の學 た 論 <u>ታ</u>ኔ

によつて、少し大けさに發展した譯である。つた。私の小さき希望が、田島先生の好意ある取扱ひ高商宛に希望者の數などを問合せて來られること、な

れは、 望者があつたけれども、 つたからである。 話が持ち込まれた形であつたから、 略ぽ、決定して居つた際に、足許から鳥が立つやうに 外語からこれも三人の希望者があつただけである。 ものは三人であつた。大阪高商以外からは、 七月までに、色々な事情で減少して、結局、 希望者を問合された。 法科大學からは、他の高商や外國語學校などにも、 他の學校にとつては、 大阪高商では最初二十人程 卒業の四月から、 生徒の卒業後の方針も、 希望者が纏らなか 入學試験の 受驗 たゞ東京 した の希 Z-

憶文

追

第三十九卷 二九一 第二號 一二七

今日では廢止せられること」なつた。 ために、 が設けられ、 であつたが、 の時代には、 入學は、 ح Ø 田 島先生 却つて、 その後谌だ盛になつた。そして、 試驗 無試験制度なども出來ること」なつたが 後には比較的容易に選科に入學する制度 の御盡力によつて始められた所の傍系 高等學校卒業生の増加と共に、 の上、 初めから本科に入學する制度 私共の最初 遂に

_

早速、 留米絣 遙々、 下げて、 の家であつた。 田 とを思ひ起したのである。 た坊ちやんがあつた。その方は、この度の御葬式に、 Щ 明治四十一年九月、 お宅で普君にお目にかりつたとき、ふと、このこ の西麓、 錦州から馳せ歸られた、 先生のお宅へ御醴に伺つた。當時のお宅は、吉 カン 刀身を勇ましく抜き放つて飛び出して來られ 何かの凛々しい姿に、おもちやのサーベ 神樂坂の北の方にあたる所にあつた新築 立關まで出て下さつた先生の後に、 新入學生として入洛した私 普君である。 私 は、 は、 ソレ 過 久 を

> 酒の話 は、 間であつたと思ふから、 つた講義は、今も耳底にある。 の謦咳に接する機會を得た。屢々諧謔を交へた熱の籠 大阪高商で財政學の講義を聞いた私は、法科大學で 經濟原論の講義を聞いた。 の出るのは、 あまりにも有名である。 以前よりは、 限界效用説の説明に、 當時の原 3 リ頻繁に先生 縮 は一週六時

れた。
當り、御挨拶に夢つたとき、先生は、次の詩を興へら当り、御挨拶に夢つたとき、先生は、次の詩を興へら大正十一年の三月、私が在外研究のため外遊するに

私は、詩箋に認められたこれを、カバンに收めて、

Ξ

出發した。

テルに居られたが、後には、ハムステツドの素人家にイクトーリア停車場の 近くにある ヴィクトーリア・ホ生は第三囘の外遊として同地へ來られた。初めは、ヴ翌年の夏、私がロンドンに滯在して居つたとき、先

移つて滯在せられた。 私は度々散歩や見物にお伴をす

つた。 先生の若き頃の留學賞時の話などを盛に聞かして下さ 色や、さては、 文して御馳走して下さつた。そして、ドイツビアの特 を飲ませる所だといつて、大變、先生の氣に入つて居 とをつれて行つて下さつた。そこは、ドィッのビー つた所である。 るピカデリーの或る酒場へ、或る晩、 先生は、 前囘の外遊のときから屢々行つたといはれ 先生は、ミユンヘンの何とかピアを注 それから思ひ出されたのだと見えて、 私と田村徳治君 ル

۴

Ø

のある所ではなく、 で有名な所である。 "333" といふ生粹の Scottish Wisky を樽から直接にグ ラスに酌んで飮ませる特殊の酒場で、 瓦斯燈を掲げて居る酒場へお伴をしたかつた。それは、 のとある横町にある、"333 From the Wood"といふ お酒の好きな先生を、私は、City の Royal Exchange たゞ單に、 酒場といつても、 ウヰスキーを飲むだけ ジャズやダンス その味がよいの

> Ġ, ら、 ち飲みである。 の場所である。 互の都合がつかずに、 素朴な上に、お客の空氣が甚だ平民的なバアである 歸るのである。 て何事かを互に語り合つて居るのであるから愉快であ るといはれる City の諸銀行のシ とは、今、思ひ出して、殊に殘念である。 るから、是非お伴をしたいと思つて居つたのだが、 →であつたらうかと思へる古さを見せて居る。 ラスは、周圍の、 る。グラスは一々現金と引換に受取つて、飲んだ空グ ンに於て最上といはれるウヰスキーに上機嫌になつ あらゆる階級を網羅したもので、彼等は、このロン 先生のお氣に、きつと、 お仕着せ服の門番子に至るまで、 凡そ City 而 も、 壁などは板張りて、 机もなければ椅子もない。客は皆、 頭よりちよつと高い棚に置 終にこの目的を果さなかつたこ その客が、世界の金融を左右 はまるに相違ない所であ ルクハツトの頭取 百年近くもこの W 設備 たま 人種 ٦Ľ 主 **ታ**ኑ す á

Æ

先生も私も、 第三十九卷 向ふ方角は異つて居るが、共にロンド 二九三 第二號

追 憶 文

として有名な Letchworth の見學に行つた。 を去る日の切迫した九月の五日、先生の發意によつ 田村君と私とがお伴をすることになり、 私の記憶にそのときの先生が浮び出て來る。 斷片なが 田園都市

先生 めて られ いて説明を聞いたか 備智識を授けられて行つたのだし、 ス ځ 士: 坤: Ø 0 田 Ψj ば、 僅 闐 何 會社の經營の下に設計建設せられたもので、 故 都市として、 K カ 三千八百ェ Ħ ح Ø ٠ ج 見學であつたが、 Ø 田園都市に甚だ興味をもつて居 甚だ有益であつた。 1 一九〇三年から、 Þ **(**) 地域に、 向ふでも現地につ 先生か 1 +-ら種 ij " ,スで初 チウォ 夕豫

どして居られた。 市場や、 場のある小工業地域や、 の設備、 築早々の住宅では、 は詳しく見て廻られた。或るまだ人の住んで居ない新 上 會社の人が一人案内に立つて吳れて、二三の工 住宅のまだまばらであつた住宅地域を、 温水タンクなどについて、案内の人に質問な 先生は、 停車場附近に設けられた公設 豪所の 設備や、 給水排-先生 水

> マン ン 先生は、それから四日目の九日にパ を離れ プ ٢ ン られ **ታ**ኔ 5 た筈であり、 ŧ レ タ = ァ 號でニ 私はその ゥ リに向つてロン 前 3 Ì 日 Ø 2 八日にサ K 一向つて

۲

3ī

出發した。

是非、 併し、 つた。 ては、全く不案内であり、 れといふお話があつた。 商科が設けられること」なつた。 をして、先生の指圖の下に、それをやり始めたのであ の任に適しないと思つたので、御辭退をしたのである。 と、どういふ話合があつたのか、 先生が、 引受けよとの達てのお話なので、遂にお引受け 先生は、中川總長も切にそういはれるからとて、 立命 館大學の學長となられ 私 ば、 無經驗であるから、 教育事務 私に商科の そのとき、 て後、 のことについ 坤川 部長をや 同大學に 洵にそ 總長

學部の仕事に從事すべく振向けて下さつた。田島先生 御蠹力をして下さつた先生は、 大阪高商から、 私が、 京都大學へ入學するについて 更に、私を立命館 の商

があるやうと思へる。と私と商業學とは、終始相關聯する所の何等かの關係

ᅔ